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 ПОЗДРАВЛЕНИЕ

РАКЕТНО-КОСМИЧЕСКАЯ ОБОРОНА 

В знаменательные дни 70-лет-
него юбилея Победы мы попро-
сили Владимира Ивановича “трях-
нуть стариной” и вспомнить, как 
ковался современный щит проти-
вовоздушной и противокосмиче-
ской обороны страны.

- Владимир Иванович, рус-
ская поговорка гласит, что 
жизнь прожить - не поле перей-
ти. Вам есть что рассказать, 
оглянувшись на это пройден-
ное поле? 

- Мне действительно есть что 
вспомнить. После окончания в 
1950 году ВВИА им. проф. Жуков-
ского 40 лет жизни отдано созда-
нию стратегических комплексов и 
систем ПВО, ПРО, СПРН и контро-
ля космоса.

С 1950-го до 1963-го я работал в 
КБ-1 (“Алмаз”) в качестве замести-
теля главного конструктора, коллек-
тив которого создал первую в мире 
многоканальную зенитную ракет-
ную систему-25, которая надежно 
защитила город Москву от ядерной 
угрозы авиации противника. 

В создание этой системы в ко-
роткие сроки (4 года) значитель-
ный вклад внесли офицеры-
фронтовики, которые занимали 
должности ведущих конструкто-
ров и начальников основных лабо-
раторий и отделов. 

С 1963-го до 1990-го в различ-
ных должностях я был одним из 
основных руководителей созда-
ния комплексов ракетной косми-
ческой обороны (РКО). По моей 

инициативе на базе ликвидируе-
мых двух главных управлений ми-
нистерства было создано ЦНПО 
“Вымпел” - головное предприятие 
страны по системам ПРО и СПРН.

В состав ЦНПО “Вымпел” вош-
ли четыре ведущих института с 
опытным производством: ОКБ 
“Вымпел” (НИИРП), НИИ-37 (НИ-
ИДАР), РТИ АН, КБ РП (НИИРФ), 
заводы: Днепропетровский 
(ДМЗ), Гомельский (ГРЗ), монтаж-
ная организация ГПТП (“Гранит”). 
В последующем Объединение су-
щественно увеличило научно-
производственную базу. 

Принципиальной особенно-
стью структуры Объединения яви-
лось то, что головным предприя-
тием становился вновь 

создаваемый Научно-технический 
и технологический центр (НТТЦ). 
На НТТЦ возлагались следующие 
задачи: разработка технических 
доктрин и проектов комплексов и 
систем ПРО, СПРН и СККП, фор-
мирование требований к техниче-
ским средствам, разрабатывае-
мым в отраслевых институтах, 
разработка и внедрение новых 
технологических процессов, а 
также оперативное руководство 
работами по созданию объектов 
ПРО, СПРН и СККП. 

Существующий в настоящее 
время МАК “Вымпел” фактически 
является наследником НТЦ ЦНПО 
“Вымпел”. Прецедентов по созда-
нию в нашей стране научно-
производственного комплекса та-

кого масштаба не было, так же, 
как и не было по данному поводу 
соответствующих законодатель-
ных актов. Риск был большой. Ког-
да один из начальников главного 
управления отказался визировать 
приказ министра, мотивируя тем, 
что нет законодательства по это-
му вопросу, министр радиопро-

        Продолжение на 2-й стр.

Как обидно 
быстро бежит 
время. Этот номер 
газеты к юбилею 
Великой Победы 
мы задумывали 
как некий от-
чет внуков и по-
просили их расска-
зать все, что они помнят о под-
виге своих дедов в те страшные 
и славные годы Великой Оте-
чественной войны. Надеялись 
на фронтовые снимки, письма-
треугольники, какие-то дорогие 
сердцу вещи с передовой. В про-
цессе опроса наших молодых 
специалистов (которым почти  
или “уже” за тридцать ) выяс-
нилось, что их деды в годы во-
йны “под стол пешком ходили”. 
О прадедах же и прабабках их 
память не сохранила практиче-
ски ничего. Так что известный 
лозунг “Спасибо деду за Побе-
ду!” пусть и рифмуется хоро-
шо, но требует корректировки. 
За Победу теперь надо благода-
рить не только наших отцов и 
дедов, но и наших прадедов. Но 
это уже другая, более глубокая 
ступенька бездонного колодца 
памяти, которая держится не 
на личных, а на общенародных 
воспоминаниях.

Время сегодня тревожное. 
Наши соседи, ближние и даль-
ние, уже основательно забыли о 
прежних своих попытках прий-
ти на русскую землю с огнем и 
мечом. Давайте приложим все 
усилия для того, чтобы    резуль-
таты Великой Победы никем и 
никогда не были подвергнуты 
ревизии.

Дорогие коллеги! От имени ру-

ководства предприятия и от себя 

лично поздравляю Вас и Ваших 

близких с Великим праздником - 

Днем Победы! 

День Победы - это символ героиз-

ма, мужества и отваги людей, защи-

тивших свою Родину. Это призыв 

настойчиво бороться за приумноже-

ние славы наших предков, за священ-

ное Отечество , за мир без войны! 

Сегодня, в мирное время, мы чтим 

и помним тех, благодаря которым 

мы можем спокойно трудиться, ра-

доваться жизни и воспитывать на-

ших детей! Благодаря им, нашим ге-

роям, отдавшим все силы для Побе-

ды, мы строим планы на будущее и 

можем спокойно думать о завтраш-

нем дне! 

Желаю всему нашему коллекти-

ву здоровья, благополучия, счастья 

родным и близким, уверенности в за-

втрашнем дне и светлых надежд на 

будущее, бодрости духа, творческого 

вдохновения и неиссякаемой энергии!

Президент ПАО “Вымпел” А.В. ЛЮХИН

Владимира Ивановича Маркова в нашем коллективе хорошо знают: он заслуженный ветеран Великой Отечественный войны, участни-

ком боевых действий которой он стал с первого ее дня и до тяжелого ранения в 1944 году. Он испытал все тяготы и ужасы войны, горечь 

оборонительных боев, отступления и окружения, гибель в боях друзей. Но он испытал и радость Победы, участвуя в историческом Па-

раде Победы 24 июня 1945 года.

 ОТ РЕДАКЦИИ

 НАША ИСТОРИЯ

ОТСТУПАТЬ НЕКУДА, ПОЗАДИ ОТЕЧЕСТВО



“Уныние - смертный грех! - процитиро-
вал мне в телефонную трубку атеист Евге-
ний Трунов классические библейские тек-
сты. - Поэтому я, вырвавшись наконец-то 
(!) на пенсию (Евгению Николаевичу пошел 
94-й годочек), решил позволить себе отдо-
хнуть по полной, так сказать. Слухи о моей 
болезни и немощи, как писал Марк Твен, 
несколько преувеличены. Гуляю я, правда, 
у открытой форточки. Да и место моей ны-
нешней дислокации отыскать очень труд-
но. Как важного свидетеля “дел давно ми-
нувших дней, преданий старины глубокой”, 
меня засекретили. Сумеете добраться, 
буду рад встрече и беседе”.

Всего лишь трижды перепутав дома и 
подъезды, наш корреспондент добрался до 
дверей квартиры нашего заслуженного ве-
терана.  Резиденция старого солдата бли-
стала чистотой. Евгений Николаевич пер-
вым делом провел меня по однокомнатным 
апартаментам, отделанным по евростан-
дарту, привел на кухню, распахнул холо-
дильник и широким жестом пригласил, как 
в той рекламе: “Ешь, пей!” Чуть не добавил 
- жуй “Орбит”. Мы переместились в мульти-
медийную жилую комнату, где ветеран од-
новременно отдыхал, занимался спортом 
(садясь и вставая с кресла перед телевизо-
ром), принимал гостей и вел важные бесе-
ды по телефону, одаривая бесценными 
фронтовыми воспоминаниями назойливых 
репортеров. Потекла неторопливая беседа.

- Европейские страны должны были бы 
поставить золотой памятник советскому 
солдату за свое освобождение, - размыш-
лял Евгений Николаевич. - Мне не дове-
лось участвовать в освобождении Освен-
цима, но Майданек я видел. Такая же 
страшная участь ждала многих европейцев 
в случае, если бы мы остановились на сво-
ей границе и не двинулись освобождать 
Европу. Мне повезло - остался жив. Но 
обидно за сотни тысяч наших ребят, кото-
рые сложили голову в битве за Болгарию, 
Польшу, Венгрию да и саму Германию.

Старый солдат не склонен переживать о 
прошлом: что было, то было. В те страшные 
и прекрасные боевые годы, по его мнению, 
советские люди показали лучшие свои бое-

вые и человеческие качества, защищая 
свое Отечество, помогая плененным наро-
дам других стран. Больше его душа болит о 
том, что происходит в нашей стране сегод-
ня, когда оказывается, что наша экономика 
не может производить элементарное (“Зуб-
ную пасту везем из-за границы!” - воскли-
цает Трунов). Еще больше печалится о низ-
ком жизненном уровне россиян (“Цены на 
продукты растут! И это при наших просто-
рах пашен и полей!” - возмущается он). 

- В народном хозяйстве должен быть 
точный расчет всех ресурсов, - размышля-
ет Трунов и с юмором вспоминает давнюю 
историю. - Я работал в Министерстве обо-
роны СССР, когда к нам пришел Владимир 
Иванович Марков с просьбой выделить 96 
миллионов рублей на строительство стан-
ции слежения. Я тогда взвился и в грубой 
форме заявил ему (а он был тогда заме-
стителем министра), что он просил необо-
снованные деньги. Всех мощностей у нас 
хватит на освоение максимум 26-30 мил-
лионов рублей. Но надо знать характер 
Маркова: он встал на дыбы и уперся. 

Выбил-таки свои необоснованные милли-
онные. Пришел конец года, и звонит мне 
Владимир Иванович: “Помоги, Евгений 
Николаевич, скорректировать лишние 
миллионы, не смогли мы их освоить”. Ко-
нечно, помог. Мы с ним потом были в са-
мых дружеских отношениях. Я это к тому 
говорю, что у руля народного хозяйства 
должны стоять серьезные, знающие и 
дальновидные люди, а не прохвосты, кото-
рым лишь бы народными деньгами сорить. 
Тогда наша оборона будет самой лучшей в 
мире. Но не будем печалиться,  - резко 
меняет он тон беседы. - Вспомним о пре-
красной молодости!

Евгений Николаевич переместился к 
органоле, пробежал по клавишам (“Эх, 
жаль, пальцы гибкость потеряли!”) и завел 
огненно-страстные “Очи черные”! Да  в 
таком темпе, что хоть в пляс пускайся.

- Дивной была наша молодость! Какие 

бы бои ни были, сколько бы горя мимо нас 
ни текло, но где находился рояль, мы весе-
лились от души. (Цыганская удаль плавно 
перетекла в песню “Журавли” на слова Ра-
сула Гамзатова и музыку Яна Френкеля.) 
Живу одним днем. Мне лично много не 
надо: сыт, обут, одет, детьми обласкан, 
пенсия прекрасная. В голове все мысли о 
России, о нашем русском народе. Веками 
крепок он был большой семьей, многочис-
ленными сыновьями. Где они сейчас? Сла-
вился великими мастерами. Почему поза-
крывали все ПТУ (профессионально-
технические училища)? Куда делись 
рукастые рабочие? Мой отец, Николай 
Афанасьевич, работал главным инжене-
ром на ленинградском заводе “Красный 
инструментальщик”. Это предприятие 
было первым эвакуировано в войну вместе 
с рабочими, у которых были золотые руки. 
Потому что без качественного инструмен-
та невозможно создать никакое производ-
ство. Надо ценить талант русского челове-
ка! Тогда нас будут уважать…

На прощание задал старому солдату 
главный вопрос: каким он видит будущее 
нашей страны?

- Я не пророк, - ответил Евгений Нико-
лаевич. - Войны были, есть и будут - такова 
суть человеческой жизни. Будут и под-
держки, и предательства. Но если мы су-
меем собраться в кулак, укрепить дисци-
плину, то выстоим. Вот сейчас говорят о 
бандеровцах. Мол, убивали наших солдат. 
Я проходил те места в войну. Да, убивали, 
но чаще пехотинцев. Тех, кто ходил к мест-
ным бабам, выпивал чрезмерно, нарушал 
дисциплину и отбивался от своего подраз-
деления. В моем взводе таких потерь не 
было. Потому что командир я был строгий. 
На войне по-другому нельзя. 

Прощаясь, Трунов   вспомнил о бутылке 
“Шустовского” и предложил “на посошок 
по рюмочке”. Ну как тут с живым памятни-
ком не принять по глотку на душу?! Ведь 
многие натуральные памятники из гранита 
не прожили его век и уже шагнули в небы-
тие. Не забудьте и вы, друзья-вымпеловцы, 
почествовать нашего самого заслуженно-
го солдата. 
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мышленности Валерий Дмитрие-
вич Калмыков сказал: “Наш 
Председатель Совмина Алексей 
Николаевич Косыгин, озабочен-
ный состоянием дел в промыш-
ленности, призывал действовать 
решительно и проявлять больше 
инициативы в поисках более эф-
фективных методов руководства 
промышленностью и наукой. Вот я 
этим указанием и воспользуюсь, 
может быть, и другие последуют 
этому примеру”. И 15 января 1970 
года министр подписал приказ о 
создании ЦНПО “ Вымпел”. 

Генеральным директором и 
техническим руководителем Объ-
единения был назначен зам. ми-
нистра В.И. Марков, заместите-
лем по научной работе - Г.В. 
Кисунько, главным инженером - 
Ф.М. Заволокин. Подчинялось 
Объединение непосредственно 
министру. 

ЦНПО “Вымпел” имело высо-
коквалифицированный научно-
тематический коллектив, техноло-
гический центр, опытные и 
серийные заводы, крупнейший в 

отрасли состав конструкторов и 
программистов, предприятие по 
монтажу и настройке радиоаппа-
ратуры.   Это позволяло создавать 
с минимальной внешней коопера-
цией комплексы и системы ПРО, 
СПРН, СККП, начиная от идей и 
проектов до разработки и изготов-
ления технологического оборудо-
вания РЛС, монтажа, настройки и 
сдачи комплексов и систем заказ-
чику. Оптимальность структуры и 
организации работ в ЦНПО “Вым-
пел” была подтверждена практи-
ческими результатами и послужи-
ла примером для создания 
аналогичных научно-произ вод-
ственных объединений в оборон-
ных отраслях промышленности.

Главным достижением ЦНПО 
“Вымпел” является создание в 
70-х годах эффективной круговой 
системы предупреждения о ра-
кетном нападении (СПРН). Она 
позволяла определять пуски бал-
листических ракет практически с 
момента их старта с территории 
вероятного противника, опреде-
лять время их полета, координаты 
места старта и районы их паде-
ния. Для обеспечения надежности 

и достоверности информация ду-
блировалась техническими сред-
ствами, созданными на различ-
ных физических принципах. В 
последующем в состав системы 
включены РЛС “Волга” и радио-
оптический комплекс.

- Будучи генеральным ди-
ректором ЦНПО “Вымпел”, вы 
занимали и должность заме-
стителя министра радиопро-
мыш  лен ности СССР. Зачем это 
было сделано? Для укрепле-
ния авторитета и увеличения 
пробивной силы?

- В создании ПРО и СПРН уча-
ствовала большая кооперация 
предприятий оборонных мини-
стерств, а также заказчик, инсти-
туты и строители Минобороны. 
Руководителем головной органи-
зации по стратегически важной 
проблематике решено было на-
значить заместителя министра 
радиопромышленности СССР. 
Моему назначению в 1968 году 
предшествовала беседа у секре-
таря ЦК КПСС Дмитрия Федоро-
вича Устинова, в ходе которой он 
сказал: “Владимир Иванович, мы 
давно вас знаем по системе-25 и 

как директора НИИ 37 и надеемся, 
что вы улучшите организацию ра-
бот и техническое взаимодей-
ствие по системам ПРО и СПРН. 
Мы понимаем, какие трудности 
вам предстоят, и окажем соответ-
ствующую поддержку”. И дей-
ствительно, в процессе работы я 
ощущал доверие и поддержку со 
стороны Дмитрия Федоровича и 
министра радиопромышленно-
сти. Думаю, что руководству МАК 
“Вымпел” также требуются под-
держка ВПК и министра обороны. 

- В одной из последних бесед 
с Владиславом Георгиевичем 
Репиным, с которым вы работа-
ли долго и плодотворно, я спро-
сил его, не снятся ли ему форму-
лы по ночам. На что он ответил: 
снятся технические проблемы. А 
что вам снится по ночам?

- Хотя мне исполнилось уже 94 
года и я уже много лет на пенсии, 
мне до сих пор снятся производ-
ственные совещания, дискуссии 
по техническим вопросам; вспо-
минаются соратники по работе.

Все прошедшие годы я пере-
живал происходящее в стране раз-
рушение оборонного научно-

промышленного потенциала, в том 
числе ЦНПО “Вымпел”, в создание 
и развитие которого мною было 
вложено много труда. Понимал, 
что преступное разрушение таких 
научно-производственных коллек-
тивов, как ЦНПО “Вымпел”, нано-
сит непоправимый ущерб оборо-
носпособности страны. Тяжело 
было переживать свое бессилие 
остановить этот процесс перед 
катком правительственной поли-
тики, проводимой в 1990 годах.

Последние годы наступило по-
нимание, что Россия не может су-
ществовать без мощной армии, 
оснащенной современной воен-
ной техникой. По инициативе пре-
зидента для перевооружения ар-
мии выделены огромные средства. 
Очень хотелось бы, чтобы руковод-
ство государством, ВПК, Минобо-
роны поняло значимость МАК 
“Вымпел” для создания надежной 
обороны страны и помогло Корпо-
рации набрать свою былую науч-
ную и производственную мощь. 
Чтобы никогда не повторились чу-
довищные события войны, семи-
десятилетие Победы которой мы 
отмечаем в эти дни.  

Начало на 1-й стр.

 ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

 НАША ИСТОРИЯ

ОТСТУПАТЬ НЕКУДА, ПОЗАДИ ОТЕЧЕСТВО

ПОСЛЕДНИЙ БОЙ, 
ОН ТРУДНЫЙ САМЫЙ

Наш ветеран Наш ветеран 
Евгений Евгений 
Николаевич Николаевич 
Трунов Трунов 
встречает встречает 
юбилей юбилей 
Великой Великой 
Победы Победы 
в добром в добром 
здравии здравии 
тела и духа тела и духа 
и под звуки и под звуки 
цыганского цыганского 
романса.романса.

- Европейские страны должны были бы 
поставить золотой памятник советскому 
солдату за свое освобождение, - говорит  
Евгений Николаевич. - Мне не довелось 
участвовать в захвате Освенцима, но Май-
данек я видел. Такая же страшная участь 
ждала многих европейцев в случае, если 
бы мы остановились на своей границе и 
не двинулись освобождать Европу.
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 ПАМЯТЬ

ИЗ СЕМЕЙНЫХИЗ СЕМЕЙНЫХ
АРХИВОВАРХИВОВ

ДУРАНДИН Михаил Иванович (1917 г.р.). 
служил на советско-венгерской границе. 
Пропал без вести в начале войны 1941 г.

СУХОРЯБОВ Владимир Ви-
кентьевич (1910 г.р.). Летчик-
истребитель. Испания - орден 
боевого Красного Знамени. На 
Великой Отечественной вой-
не с 1941 года, в 1943-1945 гг. - 
командир авиационной диви-
зии. Награды: четыре ордена 
Красного Знамени, орден Су-
ворова, орден Кутузова, ор-
ден Отечественной войны, 
орден Красной Звезды.  По-
гиб в 1950 году в авиаката-
строфе.

ЛЮХИН Виктор Иванович. Балканы. 1944 г.

СТАРОСТЕНКО 
Григорий Матвеевич.

ЯМПОЛЬСКИЙ Дмитрий Иосифович 
(1915 г.р.). Дошел до Берлина. Воевал на 
Белорусском фронте. После войны подни-
мал сельское хозяйство в Казахстане.

ВАСИЛЬЕВ Михаил Федорович.
Прошел путь от Сталинграда до Берлина. Орудийный номер, на-
водчик противотанкового истребительного орудия. Награжден 
медалями: “За оборону Сталинграда”, “За отвагу”, “За освобожде-
ние Варшавы”, “За взятие Берлина”, “За победу над Германией”.  К 
60-летию Победы награжден орденом Отечественной войны.

КИМ Николай Николаевич.
В 1941-1945 гг. - участник Ве-
ликой Отечественной войны. В 
1941 г. - красноармеец отдельно-
го дорожного батальона Карель-
ского фронта. В конце войны - 
помощник начальника отдела 
штаба 19-й армии 2-го Белорус-
ского фронта.  Боевые награды: 
орден Красной Звезды, два ор-
дена Отечественной войны 2-й 
степени, медаль “За оборону Со-
ветского Заполярья”.



- В чем заключается принцип про-
ектного финансирования?

- Переход к проектному финансирова-
нию означает концентрацию финансовых, 
равно как и всех других, ресурсов на кон-
кретных проектах. Это кардинальная сме-
на идеологии технического перевооруже-
ния отрасли, отказ от простого дележа 
капитальных инвестиций для всех. Необхо-
димо формировать небольшое количество 
проектов на ключевых направлениях, но 
обеспеченных полным рублем, которые 
могли бы дать качественное изменение 
ситуации в отрасли. 

Причем нужно понимать, что с момента 
формирования первых программ модер-
низации отрасли научно-технический про-
гресс не стоял на месте, появились новые 
технологии и решать проблему по принци-
пу “каждой сестре по серьге” уже финансо-
во невозможно. Нужно договариваться 
друг с другом и создавать межотраслевые, 
межхолдинговые центры, которые обслу-
живали бы интересы, например, концер-
нов “Алмаз-Антей”, “Росэлектроника” и 
т.п., чтобы обеспечить загрузку высокотех-
нологичного оборудования. Это дорого-
стоящее оборудование, и оно работает 
эффективно только когда загружено. 

- Однако если вернуться в россий-
ские реалии, для работы по такому 
принципу нужна глобальная координа-
ция, например со стороны Минобороны 
как заказчика. Это возможно?

- Мы готовы к этому. Более того, я об-
суждал данный вопрос с главой Роскосмо-
са И.А. Комаровым, и, полагаю, мы достиг-
ли взаимопонимания. Наши ведомства 
готовы выступить неким катализатором 
процесса, стать в его авангарде. Только 
нужно понимать, что речь идет именно о 
роли катализатора, Минобороны не долж-
но координировать все виды работ - это 
задачи и других ведомств.

- Если мы говорим о проектном фи-
нансировании, неизбежно встает во-
прос: каков механизм отбора предпри-
ятий для участия в этих проектах?

- Есть хорошее правило: на свете все 
должно принадлежать тому, от кого боль-
ше толку. Вот и весь ответ. Неужели никто 
не способен провести анализ возможно-
стей предприятий - технологических, тех-
нических, инженерных, кадровых, финан-
совых и т.д. - и выявить направления 
приложения основных усилий? Наверное, 
руководители радиоэлектронной отрасли 
готовы дать ответ уже сегодня. Просто это 
нужно делать смелее, поскольку мы уже 
живем, по сути, в условиях кризиса. Во 
главу угла надо ставить рентабельность и 
другие, чисто экономические показатели.

- Если вернуться к проектному прин-
ципу работы, возможно ли участие в 
значимых проектах не только крупных 
интегрированных структур, но и не вхо-
дящих в них предприятий, в том числе 
небольших, частных?

- А с какой стати мы должны смотреть 
на размер компании или форму собствен-
ности? Какое нам до этого дело? Минобо-
роны - заказчик огромного объема меро-
приятий. Нас интересует только одно - за 
какие сроки и деньги предприятие может 
выполнить тот или иной заказ, создать из-
делие с заданными техническими характе-
ристиками. Конечно, нужно доказать, что 
ваша компания не “Рога и копыта”, что у 
нее есть определенный опыт и серьезные 
намерения.

Но все это должно быть открыто и про-
зрачно. И сегодня мы реально и успешно 
сотрудничаем со многими государствен-
ными и частными компаниями, большими 
и малыми.

- Концентрация средств в рамках 
ключевых проектов, создание мощных 
производственных центров должны 
быть направлены исключительно на 
выполнение гособоронзаказа?

- Ни в коем случае. Я постоянно гово-
рил и повторяю: емкий госзаказ - это шанс 
для промышленности. Шанс провести тех-
ническое перевооружение, наладить рит-
мичное производство, подготовить квали-
фицированные кадры. Да, Минобороны 
- очень серьезный игрок. Но мы не можем 
и не должны обеспечивать 100% загрузки 
предприятий. Сегодня Минобороны опла-
чивает наукоемкие НИОКР, обеспечивает 
заказы предприятиям. И некоторые уже 
привыкли:  есть госзаказ - и хорошо, ниче-
го другого делать не надо. Но такая ситуа-
ция не может длиться бесконечно. Ведь 
большие средства, выделенные сегодня на 
реализацию гособоронзаказа, - это плата 
за бездействие в 1990-х и 2000-х годах. 
Нужно резко - до 70% - поднять долю со-
временных перспективных образцов воо-
ружений и военной техники. Как только мы  
достигнем этого уровня, динамика финан-
сирования будет постепенно снижаться. И 
предприятия, ориентированные только на 
госзаказ, потеряют загрузку. Поэтому если 
руководители отрасли и предприятий бу-
дут спокойно сидеть, полагая, что сегодня 
у них все хорошо, значит, они останутся 
без будущего.

- Предполагается ли участие Мин-
обороны в фундаментальных и при-
кладных исследованиях?

- Безусловно. В этом направлении мы 
создали новые институты развития. В част-
ности, полтора года назад был сформиро-
ван Фонд перспективных исследований 
(ФПИ) - некий аналог управления перспек-
тивных исследований МО США DARPA. Это 
обособленная структура, в высший орган 
правления ФПИ - попечительский совет - 
входят помимо генерального директора 
фонда семь представителей Президента 
РФ и семь представителей Правительства 
РФ. ФПИ специально создавался как орга-
низация, независимая от какого-либо кон-
кретного ведомства. Проекты ФПИ наце-
лены на поиск решений особо значимых 
научно-технических проблем, которые бу-
дут определять облик средств вооружений 
через 20-30 лет. По своему содержанию  и 

горизонту  планирования они дополняют 
мероприятия государственной программы 
вооружения, а также федеральных целе-
вых  программ в области обороноспособ-
ности и безопасности страны. Создание 
ФПИ - очень хорошее начинание в направ-
лении формирования институтов иннова-
ционного развития. Он уже проявил себя 
как очень эффективный инструмент. 20 ян-
варя мы вместе с Президентом РФ на со-
вещании военно-промышленной комиссии 
в Климовске рассматривали проекты ФПИ, 
причем часть из них уже реализована. Нуж-
но продолжать работу в этом направлении, 
по возможности вкладывать туда сред-
ства. Ведь эти инвестиции являются самы-
ми полезными для развития всех новых 
инновационных идей на этапе стартапов.

Конечно, Министерство обороны по 
своей структуре и целевым функциям не 
может непосредственно финансировать 
фундаментальные работы, теоретические 
изыскания. У нас другие задачи. В то же 
время мы заинтересованы в формирова-
нии научно-технического задела для соз-
дания образцов ВВСТ будущего. В нашем 
бюджете есть статья расходов на перспек-
тивные исследования, которые координи-
рует отдельное Управление перспективных 
межвидовых исследований и специальных 
проектов. Но здесь должны концентриро-
ваться ресурсы и других министерств и 
ведомств. В этом направлении был ряд 
проектов, но многие из них так и остались 
на уровне разговоров.

Существует цепочка: фундаментальные 
исследования - прикладные исследования 
- опытно-конструкторские работы - серий-
ное производство. И ни один из ее элемен-
тов нельзя выбрасывать. Соответственно, 
необходимо предусматривать финансиро-
вание каждого элемента этой последова-

тельности создания новых продуктов, ина-
че в принципе невозможно обеспечить 
динамичное развитие. Причем известна 
пропорция: чтобы обеспечить непрерыв-
ное развитие, необходимо постоянно инве-
стировать в перспективные исследования 
не менее 10% средств, направляемых на 
подготовку производства конечной продук-
ции. Примерно такова пропорция между 
Государственной программой вооружений 
(порядка 20 трлн. руб.) и обеспечивающей 
ее программой “Развитие ОПК” (1,8 трлн. 
руб. бюджетных средств).

Совершенно очевидно, что инвестиции 
в фундаментальные исследования направ-
лены на то, чтобы получить продукцию не 
завтра, а через поколение развития техни-
ки. Скажем, сегодняшние исследования 
ФПИ должны заложить основу для продук-
ции, предусмотренной не текущей Госу-
дарственной программой развития воору-
жений на 2011-2020 годы, а уже 
следующей. Но без таких исследований не 
будет и будущего.

В заключение подчеркну, что мое виде-
ние принципов коррекции стратегии раз-
вития радиоэлектронного комплекса, 
федерально-целевых программ - это ни в 
коей мере не истина в последней инстан-
ции. Это мой взгляд, он требует обсужде-
ния и оппонирования. Но что сегодня не-
приемлемо - так это просто наблюдать за 
происходящим, иначе мы будем по-
прежнему “осваивать” бюджет. Планирова-
ние в том и заключается, что в процессе 
реализации программных мероприятий в 
них нужно постоянно вносить коррективы, 
иначе невозможно обеспечить эффектив-
ность. Если мы заметили: что-то не рабо-
тает, так и не надо идти по этому пути, не-
обходимо оперативно находить новые. 
Именно в этом и заключается развитие.
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 АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
Пора от прямого государ-Пора от прямого государ-
ственного участия в капи-ственного участия в капи-
тале организаций путем тале организаций путем 
капитальных вложений капитальных вложений 
переходить к проектному переходить к проектному 
финансированию, финансированию, 
так считает заместитель так считает заместитель 
министра обороны РФ министра обороны РФ 
Юрий Борисов. Юрий Борисов. 
Свою точку зрения Свою точку зрения 
он обозначил в интервью он обозначил в интервью 
журналу “Электроника” журналу “Электроника” 
(№ 1, 2015 г.), выдержки (№ 1, 2015 г.), выдержки 
из которого мы и публи-из которого мы и публи-
куем.куем.

НАПРАВЛЕНИЯ 
РАЗВИТИЯ

Инвестиции в фундаментальные исследования направлены на то, чтобы по-
лучить продукцию не завтра, а через поколение развития техники. Скажем, 
сегодняшние исследования ФПИ должны заложить основу для продукции, 
предусмотренной не текущей Государственной программой развития воо-
ружений на 2011-2020 годы, а уже следующей. Но без таких исследований не 
будет и будущего.
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